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Aguascalientes, con calificación internacional: Humberto Panti 

 
 

Entrevista con Humberto Panti, director general de Finanzas Públicas  
de Fitch Ratings México, en el programa “Enfoque Financiero”,  

conducido por Mara Rivera en Núcleo Radio Mil. 
 
 
 
MARA RIVERA: Y ahora platicaremos con Humberto Panti, director general de Finanzas 
Públicas de Fitch Ratings México. Buenas noches Humberto. 
 
HUMBERTO PANTI: Buenas noches Mara. Saludos a ti y a tu auditorio. 
 
MARA RIVERA: Muchas gracias, Pues te buscamos para hablar sobre la reciente calificación 
que asignó la calificadora al estado de Aguascalientes. Y bueno, siendo el tema del 
endeudamiento excesivo de algunas entidades, hay buenas noticias y precisamente es la de 
Aguascalientes, que es una deuda manejable. Platícanos. 
 
HUMBERTO PANTI: Así es. Mira Mara, efectivamente el día de hoy estamos asignando una 
calificación de BBB- al estado de Aguascalientes, pero lo importante es que esta 
calificación es en la escala internacional. Como tú sabes, en México la gran mayoría de los 
estados y municipios están calificados por al menos dos agencias, pero la gran mayoría de 
las calificaciones solamente están en la escala nacional, es decir, son comparativas entre 
ellos mismos.  
 
Aguascalientes tiene mucho tiempo siendo calificado en la escala nacional, tiene una muy 
buena calificación, inclusivo nosotros recientemente, la semana pasada, se subió la 
calificación de AA- a AA, esto es en la escala nacional, pero bueno, lo que estamos nosotros 
publicando el día de hoy es la calificación en la escala internacional, que para 
Aguascalientes es un tema de mucha relevancia, es un estado que vemos con una economía 
muy dinámica, como tú sabes, es un estado pequeño pero muy bien organizado, hay temas 
que destacan en Aguascalientes como por ejemplo el tema de las pensiones, que tiene un 
sistema de pensiones plenamente fondeado. 
 
Vemos que sus niveles de apalancamiento y sostenibilidad son muy adecuados y bueno, esta 
calificación destaca que dentro del espectro que manejamos las calificadoras, significa que 
Aguascalientes tiene un grado de inversión en la escala internacional.  
 
Aquí un punto muy importante es que tú sabes que en México las entidades subnacionales 
están prohibidas de acceder a los mercados internacionales de deuda, sin embargo esta 
calificación desde luego es en escala nacional pero refleja su capacidad y voluntad de pago 
en moneda local.  Y bueno, estamos muy contentos y es un paso muy importante para el 
estado. 
 



MARA RIVERA: Y seguramente más Aguascalientes porque con esto podríamos entonces ya 
confirmar que de la crisis que se dio muy difícil en el 2010, la han dejado atrás, y que 
incluso entonces la industria automotriz que se ha posicionado y que recientemente 
anunció también inversiones muy importantes en la entidad, les ha permitido llegar a este 
objetivo, a este logro.  
 
HUMBERTO PANTI: Es correcto Mara. Efectivamente en estos últimos dos años hemos visto 
como sus finanzas, a pesar de que incrementaron en cierto nivel sus niveles de 
endeudamiento para cubrir ciertos proyectos muy importantes de inversión pública 
productiva, por ejemplo, en Aguascalientes la deuda que tomaron mucho se utilizó para 
inversiones relacionadas con el proyecto muy importante que tiene la planta de Nissan, que 
es una inversión cercana a los 2 mil millones de dólares y bueno, Aguascalientes parte de la 
deuda que tiene es para aportar terrenos o aportar infraestructura que muchas veces este 
tipo de inversiones llevan aparejadas.  
 
MARA RIVERA: Sí, porque si no hay inversión, sencillamente no hay crecimiento.  
 
HUMBERTO PANTI: Exactamente. 
 
MARA RIVERA: Humberto, y otra cosa, al final también hablar un poquito de quitar esta 
preocupación, el asunto de la deuda si es manejable o no, porque en sí mismo tener una 
deuda no es malo, porque al contrario, sirve para multiplicar obras de infraestructura, todo 
esto que hablamos. El riesgo es no tener el flujo de efectivo para poder pagarlo ¿no? 
 
HUMBERTO PANTI: Efectivamente, coincidimos contigo Mara. Efectivamente ahorita 
estamos a nivel nacional, donde inclusive el día de hoy creo que inician el análisis de varias 
propuestas que hay en el Senado para tratar de controlar el endeudamiento de los estados 
y municipios y tener una mayor responsabilidad hacendaria en ese tipo de entidades, pero 
bueno, el caso de Aguascalientes es destacable, es decir, en este periodo adverso que han 
vivido las entidades de 2009 a la fecha, por diversos factores económicos, inclusive 
internacionales, que han afectado las finanzas, ha habido estados como el estado de 
Aguascalientes que han logrado salir adelante y mantener finanzas equilibradas y 
fortalecerse y trabajar muy a fondo en un fortalecimiento de sus finanzas públicas.  
 
Efectivamente la deuda debe ser una palanca para el desarrollo, no hay que verla en forma 
negativa. En la medida en que efectivamente veamos que se están financiando obras 
importantes y se está detonando la actividad económica, pues la deuda es una herramienta 
que ayuda precisamente a mejorar el nivel de bienestar de la población en las comunidades 
e que se ejecuta.  
 
Y bueno, aquí lo importante efectivamente es que se utilice la deuda en forma prudente, 
en forma muy ordenada y que se puedan pagar con un margen adecuado en el mediano y 
largo plazo.  
 
Efectivamente en México hay preocupación porque algunas entidades han incrementado su 
deuda en forma muy importante y sí podemos hablar de problemas de sobreendeudamiento 
en algunas entidades, pero bueno, nosotros como calificadora te diría trabajamos casi con 
todas las entidades, con 28 estados y el Distrito Federal, cerca de 80 municipios, y te puedo 
decir que hay una gran cantidad de entidades que todavía pueden continuar accediendo al 



endeudamiento de forma prudente para complementar sus niveles de inversión y potenciar 
su crecimiento económico.   
  
MARA RIVERA: ¿Y tú crees que pronto a lo mejor podría Fitch anunciar nuevas calificaciones 
también positivas para otras entidades que están aprendiendo la lección? 
 
HUMBERTO PANTI: Efectivamente. Nosotros en realidad, Mara, te diría que en el año de 
2009, 2010, inclusive 2011, la gran mayoría de nuestras acciones de calificación fueron a la 
baja, donde algunas entidades se deterioraron de forma importante, pero ya hemos visto 
que muchas entidades han estado reaccionando, tú has visto que en algunas entidades con 
alto endeudamiento se están aplicando ya programas de ajuste fiscal que vienen en serio, y 
bueno, nosotros en realidad esperaríamos que venga un periodo donde las finanzas se 
vengan a fortalecer.  
 
Las propuestas que ahorita están en el Senado en definitiva van a ser una palanca para que 
las entidades entren en ese carril y pensamos que así va a ser.  
 
MARA RIVERA: Muy bien. Bueno, Humberto Panti, director general de Finanzas Públicas de 
Fitch Ratings México, te agradecemos mucho tu participación y haber platicado con nuestro 
auditorio de Enfoque Financiero.  
 
HUMBERTO PANTI: A la orden Mara, saludos.  
 
MARA RIVERA: Muchas gracias. Vamos a un corte y regresamos.  
 
 


